# No fué aprobada la restricción de la matricula en la Escuela de Derecho

Lic. Genzale Ortiz M. BEDACTOR. Rubén Hernández P.

Teléfono No. 117

GESOR TRIBUNA DE LA JUVENTUD, ABIERTA A TODAS LAS IDEAS

Suscrición Mensual C 1.00

a publica Linux y Draings

AÑO I

CARTAGO, COSTA RICA: JUEVES 29 DE ENERO DE 1931

NÜMERO 4 2

# Murió don Bernardo Soto Ex-Presidente de la República

# El Colegio de Abogados se declara por la irrestricción de la matrícula

Ayer en la mañana en el salón de Actos de la Escuela de Derecho se efectuó la asamblea convocada al efecto, para conocer de las actividades de algunos señores abogados que se pronunciaron por el cierre de la escuela o por sn restricción. El paladín de la restricción es don Antonio Picado, uno de los elementos más prestigiados de nuestro foro, por su sólida prepa-

**COMENTOS BREVES** 

# Señores Diputados

unos momentos en tono de interés para Cartago.

Desde que viniera a la Presidencia de la República el Lic. González Víquez, existen para Cartago pro-mesas de obras de fomento, y nada sin embargo se

Bien recuerdo que en una gira con el candidato a/ diputado señor Solano y el propio señor González Viquez, en Cachí se ofreció el oro y el moro; saneamiento absoluto de toda aquella vasta región azotada siempre por el pa-ludismo y toda clase de

enfermedades parasitarias Nada se ha hecho, que yo sepa, por la salud de aquellas gentes que fueron en legión llenas de fe y de entusiasmo a depositar su voto por la Unión Nacional. Triunfó plenamente la causa del diputado Solano Brenes y con ello las aspiraciones de aquellos vecinos de valle tan feraz y tan bellamente enclavado a lo largo del caudaloso Reventazón.

Ha faltado pues, el diputado Solano, a un compromiso de fe política y posiblemente no le han reclamado esto sus votantes porque su empeño estuvo por otros aspectos del pro-greso del Cantón de Paraíso y es claro que no cabe sino aplaudir su empeño desinterezado y patrioticamente lugareño.

Mas no cabe solo pedir cumplimiento de promesa alseñor Solano Brenes, pues que siendo él un diputado por la Provincia de Cartago y un Representante de

tunidad de que conversemos de las leyes, también corresponde a los compañe-ros suyos por Cartago sin que hubieran ellas hecho promesa alguna, interesarse por la suerte de pueblos que les dieran el voto. Co-mo quiera que no deseo personalizar, dando el nombre del señor Solano, no hago otra cosa que pintar al fresco, con pincel verídico, lo que fue y lo que no ha sido. No quiero mentir y por eso hago alusiones sin que se deban des-contar como personales. Mas, la diputación por

Cartago, que entró con el señor González Víquez y con los votos del Carlismo y ahora los de medio período, no han sabido cumplir con su cometido, no por falta de apoyo en la Cámara para sus gestiones en pro de la Provincia, sino por falta absoluta de buen deseo, puesto que proyectos de significación no se conoce mingano. No hay talento o no hay entusiasmo en los representantes por Cartago.

Muy poco sin embargo puede esperarse de la paralizada representación cartaginesa. Han de convenir mis lectores en la falta de dirección del grupo, en una especie de hegemonía para procurar algo por Cartago. No es que deben votaral unísono, es que precisa cohe-

sión para que haya exito. Mi próximo comento será al margen de aspectos muy interesantes respecto de la desorientación polí-tica de cada uno de los representantes cartagineses.

R. Hernández P.

ración intelectual y su gallarda juventud que mucho promete. Se manifestó como ardiente defensor del cierre don Luis Castro Ureña, también uno de los más destacados elementos del Colegio de Abogados. Despues de una ardua discusión en que se pusieron muchos argumentos en pro y en contra de la tesis sustentando por cada uno de los bandos, discusión en la que terciaron muchos abogados, se puso en definitiva a vota-ción la moción del Lic. Preado dando por resultado el rechazo por un voto quedando, en consecuencia, abierta la Escuela de Derecho y con amplitud para que a ella ingrese todo el que quiera obtener su título de abogado.

### Don Bernardo Soto

Ayer como a las cinco de la tarde dejó de existir don Bernardo Soto ex-Presidente de la República y benemérito de la patria.

El gobierno ha decretado honores militares y duelo nacional con motivo de la muerte del ilustre patricio que sirvió con ardor patriotico en la presidencia de la República del año de miv ochocientos ochenta y cinco al ochenta y nueve.

La patria hoy elutada, llora la muerte de sus hijos predilectos que a muy avanzada edad baja al sepulcro siendo llevado su cadaver por la cureña de un cañón que es el más grande honor a que puede aspirar un ciudadano y llega al camposanto entre los estruendos de las salvas del ejército que así rinde homenaje de pleitesía a un ciudadano egregio que en otrora comandó en su caracter de Comandante Gene-ral del Ejército los destinos de Costa Rica.

EXCELSIOR al lamentar profundamente la muerte del patricio enluta sus páginas enviando su pésame muy sentido a la familia doliente.

#### El Secretario de Hacienda señor Soley envia a Cámara sus primeros proyectos hacendarios

Cumple su promesa el señor Secretario de Hacienda enviando a la Cámara los proyectos hacendarios que servirán para hacer entrar dinero a nuestras exhaustas arcas nacionales y para redimir la deuda flotante que a suma tan crecida se elevó con motivo de la serie de desaciertos del gobierno, por imprevisión en carreteras.

Los dos proyectos que a la Cámara enviá com a la contra con la contra enviá com a la contra enviá contra en contra en contra enviá contra enviá contra en contra e

previsión en carreteras.

Los dos proyectos que a la Cámara envió ayer al señor Soley Güell se refieren a lo cédula personal y a la emisión de bonos de diez millones de colones. La cédula personal en términos generales creemos que a más de ser un paso adelante en el progreso nacional debe imponerse para allegar esa entrada al tesoro nacional. Sobre la de emisión también creemos que es mejor consolidar la deuda. Esperamos ver el pliego de razones que el señor Ministro mandó al Congreso y prometemos a nuestros lectores un sereno análisis de estos proyectos.

#### Le fué aceptada la renuncia al Gobernador de Limón

que al Gobernador de Limón, señor Hernández Sánchez le había sido aceptada la renuncia del cargo.

Se le ofreció este cargo al Coronel don Abel Robles ocupando el de Go-

Ayer se nos confirmo bernador y Comandante le al Gobernador de Lipero no sabemos si acepte

Sigue pensándose en que el señor Hernández Sán-chez será el Intendente Municipal del puerto.

### Se dice que el Dr. Sáenz no volverà a la Municipalidad

Insistentemente se viene repitiendo que el Dr. don Jorge Sáenz Gutiérrez, actual Presidente de la Municipalidad no volverá a las sesiones. Entendemos que ese rumor proviene del hecho de que el Dr. no ha asistido a las dos últimas sesiones. municipales, pero según pudimos averiguar en las mismas oficinas municipales se debió a enfermedad, según excusas dadas por el señor Sáenz. Tratamos de conversar con el Dr. a que nos dijera lo que sabía de cierto en el asunto, pero nos fué muy difíencontrarlo, quedando

para la próxima edición el confirmar esta noticia y si fuera cierta los motivos que hayan inducido al señor Sáenz a tomar tal determinación.

Sería muy sensible que el Dr. se retirara del recin to municipal, ya que su honradez a toda prueba; su buen deseo de servir a la comunidad y la har-monía que entre él y sus compañeros de municipalidad es completa hacían esperar de él una magnífica labor que redundara en admirables resultados para la localidad.

#### La Industria Pecuaria en Costa Rica podría ser en un futuro próximo un medio de aumentar considerablemente nuestra riqueza pública

Hace algunos días leimos las atinadas observaciones de Mister Wilson, prestigiado ga-nadero del Guanacaste, rela-tivas al decaimiento de la industria pecuaria en Costa Rica que podría ser en un futuro próximo un medio de aumen-tar considerablemente nuestra riqueza pública.

En verdad, muchos países de América han logrado alcan-zar un gran desarrollo económico, gracias a la industria pecuaria. Se destaca especial-mente en la América del Sur, mente en la América del Sur, el Uruguay que no tiene los terrenos fértiles y privilegia-dos de estas latitudes; sin embargo, favorecida por el Gobierno la cría y engorde del ganado, se ha desarrollado tanto, que solo a ese factor puede decirse que deba esa república-oriental su magnífica situación financiera.

Nosotros, en Costa Rica, con zonas apropiadas para la crianza del ganado, debemos aprovechar ese regalo de la Naturaleza, que servirá para acrecentar nuestra riqueza particular, y en general la riqueza pública.

Cartago, es la provincia que tiene condiciones excepcionales para lograr los más posi-tivos resultados en ese ramo de la industria. Posee extensas regiones en Turrialba, y en los otros cantones; tiene en los otros cantones; tene todavía incultas las feraces montañas del Sur, y cuenta con la devoción de sus hijos para el trabajo, porque son en su mayoría agricultores. Es indispensable la colaboración del capital; es útil y necesario que las grandes cantidades de dipero que se enpolecerá en que las grandes cantidades dinero que se enmohecen en

las arcas de nuestros ricos conservadores, porque solo se dedican al negocio fácil del interés, cooperen en esta obra de bien público, procurando intensificar el desarrollo de la industria pecuaria. No se justifica que nosotros tengamos que importar de Nicaragua grandes cantidades de ganado, cuando el país puede producir lo que necesita para su cir lo que necesita para su consumo. El día que haya un exceso de producción puede

consumo. El día que haya un exceso de producción puede pensarse en la exportación, estableciendo plantas refrigeradoras y empacadoras de carnes, que constituyen un positivo y rico negocio.

Nosotros acogemos con mucha simpatía la iniciativa del señor Wilson, sobre este punto de vital importancia para el futuro económico de la república y la del Ing. don Alfredo Volto Mata, que en un conceptuoso reportaje propone la fundación del Club de los Ganaderos, para procurar la protección y el mutuo apoyo entre todos los que se dedican a esta clase de negocios. Sería un buen principo la fundación de un Club de so. can a esta clase de negocios, Sería un buen principio la fundación de un Club de esta índole, porque estos negocios que pueden llegar a tener un giro comercial de muchos mi-les de colones, en el porve-nir, pueden principiarse, por medio de la cooperación au-nando esfuerzos y pequeños capitales.

capitales.
Presentamos a la conside-ración de la Junta de la Ex-posición estas observaciones que pueden ser de alguna utilidad práctica, para los tra-bajos que con tanto éxito ha inicidedo, con el fin de lograr mejores tiempos para la agri-cultura.

### Especialidad en calzado para señoras, señoritas y caballeros. Exactitud en la medida. Fortaleza en el trabajo. Sucursales en: Limon y Siquirres. Fábrica en Cartago contiguo a la Barbería Marrochi J. FRANCISCO ROJAS B

Cartago, Calle del Comercio

No deje de consultar mis precios

## CRONICA CARTAGO

# Pocas palabras con el Ing. don Alfredo Volio

ludar al Ing. don Alfredo Volio Mata, uno de los uno de los jóvenes profesionales cos-tarricenses más esforzados y que mayor elogio merecen por su dedicación a la agricultura y a sus traba-



jos en proadela progreso

La labor del señor Volio es ampliamente conocida. Fué uno de los primeros rué uno de los primeros importadores de ganado extranjero y a esta rama le ha dado un gran impulso, haciendo de su finca Retes un modelo de haciendas de este género. En la Escuela de Agricultura su labor ha sido desinteresada y magnifica Su acceptado esta productiva de la companya del companya del companya de la companya del companya de la companya del companya de la companya de resada y magnífica, Su ac-titud con motivo de la primera Exposición del Campo Ayala, mereció el aplauso general, ya que con-tribuyó muy de verdad al mayor exito de esa fiesta de ese adelanto agrícola que muy en alto puso den-tro y fuera del país la industria ganadera nacional.

Ahora, con motivo de prepararse la segunda exposición en nuestro campo de Ayala, el señor Volio se ocupa con el entusiasmo de siempre en lograr un triunfo más sonado que el anterior, ya que la ex-periencia recinda con la anterior exposición servirá en mucho para enmendar

transcurso del se irán subsanando.

En posesión de los anteriores datos tuvimos el gusto de conversar breves momentos con el señor Volio, quien más o menos nos dijo lo siguiente:

Por el entusiasmo que reina en el país y por el éxito de la anterior exposición, se puede asegurar que las fiestas que con tal motivo se iniciarán el 25 de febrero, en consonancia con la apertura de la Ex-posición, tendrán una aceptación general. Tenemos informes de que Panamáy algunas Repúblicas de Cenargunas Republicas de Cen-tro América enviarán re-presentantes que nos hon-rarán con su visita todo el tiempo que dure abierta la Exposición. Si el afio último fué sorprendida la población costarricense, ya que no creían que se hu-biera adelantado tanto en materia de ganado, este año la sorpresa será doble ya que es verdaderamente grande el número de agricultores que han introducido en su propiedades el gana-do extranjero y lo mismo sucede en las gallinas, lo que corrabora el triunfo obtenido en la primera Ex-posición. Los medios con que actualmente contamos, son, en cierto modo, más ventajosos que el año pa-sado, ya que para aquella Exposición fué necesario Exposición tue necesario-hacer el edificio y ocupar-se de todos los detalles generales y lu tar contra la apatía general que pre-domina en nuestro país. Ya caticalmente, dichosamente. actualmente dichosamente, se cuenta con el edificio y con el entusiasmo general de los costarricenses y de algunas gentes de países

extranjeros. Algunos otros importantes conceptos nos refirió el señor Volio, que senti-mos mucho no recordar

#### Melcochas Danzantes

A las seis de la tarde del lunes pasado, un grupo de amigos de los fugrupo de amigos de los in-turos esposos don Jesús Arriefa López y la señorita Teresa Coto Troyo, se en-caminaron a la casa de don Emilio Diaz en el 'Alto de

Ochomogo para celebrar una fiestecita en su honor. Los esposos Diaz-Troyo se portaron de lo mas finos y complacientes con los allí reunidos y la fiestecita con-sistió en unas Melcochas Danzantes que se celebra-ron dentro de la mayor alegría. Una selecta orquesta amenizó el acto.

Entre los presentes anotamos a las siguientes per-sonas. Señoras: Grace de Diaz, Esperanza C.de Saenz Catalina M. de Coto y Lía

Catalina M. de Coto y Lia
C. de Campos.
Señoritas: Teresa Coto,
Graciela Coto, Marina Coto, Nora Coto, Nelly Coto,
Lía Valle, Sofía Alvarez,
Lolita Arrieta, Virginia Pacheco, Nayda Pacheco, Isabel López, Marta Calderón,
Carmen Coto Carmen Her. Carmen Coto, Carmen Hernández, Beatriz Brenes, Hortensia Coto, Hortensia Quesada y Dorita Quesada.

Señores: Emilio Diaz, Jesús Arrieta, Fabio Coto, Jorge Pacheco, Luis Coto, Jorge Pacheco, Luis Coto, Antonio Arrieta, Gonzalo Coto, Enrique Pacheco, Antonio Coto, Julio Coto, Enrique Coto, Fernando Coto, Mario Coto, Fran-cisco Marín, Francisco Arrie-ta, Julio Alvarez, Aníbal Chacón, Reinaldo Córdova, Juna L. Mata Publis, Par-Juan J. Mata, Rubén Por-tuguéz, Bolivar Guzmán, Ismael Sáenz, Ricardo Cam-pos, Venancio García, Alpos, venancio Garcia, Alberto Aguilar, Daniel Aguilar, Eladio Aguila, Luis Segura, Luis Bonilla, Humberto Ramírez, Antonio Solano, Alejandro Coto, Luis Meza y Arnoldo Moya R.

A las once de la noche se emprendió el viaje de regreso quedando todos muy agradecidos de las atenciones de los esposos Diaz-Troyo y muy conten-tos por el buen resultado de la fiestecita,

### SOCIALES

Restablecido saluda- seando, constiyendo una nomos al Dr. Guillermo Iglesias. Asimismo al Dr. José Miguel Jiménez.

- Por Turrialba don Octavio J. Allende.
- De San José don Da-

niel Iglesias.

— Del mismo lugar el Lic. Alejandro Alvarado Q.

—Ayer por la tarde un grupo de distinguidas se-fioritas cartaginesas que ve-ranean en fincas en los alrededores de Cartago vinieron a la ciudad en un camión que las estuvo pa-

ta simpática y alegre ya que todas cantaban y vestían overoles. Las acom-pañaban don Rafael Esquivel, don Luis D, Tinoco y don Rodrigo Tinoco.

—Para esta noche se preparan unas melcochas posiblemente a Cucaracha que prometen estar muy animadas por el entusiasmo

De Limón don Víctor López Baltodano.

# La nueva Municipalidad anuncia su firme resolución, caso que Ejecutivo no respalde su politica

Hemos estado informando que el Municipio de Cartago ha encaminado su labor por un sendero de orden y de economía y de

decisión en cuanto a los que actualmente ocupan los puestos municipales. Los empleados destituidos han presentado formales apela-ciones de su destitución y éstas se encuentran en el estas se encuentrar en el Ministerio de Gobernación. La Municipalidad en cuer-po estuvo en la Secretaría de Gobernación a explicar al Ministro los móviles que lo indujeron a cambiar de empleados y la obligada consecuencia que el Secretario de Gobernación esta-ba en el deber de aguardarles. En realidad, así ocu rrió porque los componentes del Municipio han manifes-tado que dado el caso de que el Ministro revoque sus acuerdos, que consideran justos, ellos renunciarán de-finitivamente y en cuerpo.

Se presenta, pues, una nueva modalidad en la po-lítica local. Dado caso que renuncien habría necesidad de convocar a nuevas elec-ciones, pues la ciudad no podría quedarse sin ayun-tamiento. Por otro lado mientras no se resuelvan esas cuestiones el munici-pio no se encuentran bien respaldado para emprender obras de progreso en la ciudad que tanta faltan hacen. Lo que importa, ahora, es la perentoria necesidad de que cuanto antes se resuelva esta situación.



Los alimentos conservados en FRIGIDAIRE permanecen frescos, apetitosos y sanos.

Compañía Eléctrica de Cartago

Agentes 

# Anúnciese en Excelsior

GRAN NOVEDAD EN EL PARTHEN

Aviso a mi numerosa ciientela que he recibido un inmenso surtido de tapetes de Damasco para mesa tamaños proporcionados y preciosos juegos de tapetes blancos de lino a precios reducidos

Tienda de Lucas Papayorgo

# L'alenturas con trio

de carácter palúdico, se curan con el ANTIPALUDICO VEGETAL Pruébelo, es una buena receta, estará satisfecho

Preparado en la FARMACIA ESPAÑA del Lic. LUCAS MORUA

LINEAS DEL DIRECTOR

# frente unico

política se han concretado a los movimientos de los políticos que tratan de formar un frente único con el fin exclusivo de oponer un candidato que reuna las aspiraciones de los contrarios a la candidatura del Sr. Jiménez Oreamuno, a quien, a pesar, de su negativa de entrar en una contienda electoral, se le postula para una tercera presidencia.

Desde nuestra avanzada de periodistas independientes, tenemos que ver con marcada antipatía esos movimientos de los políticos que consultan su propia voluntad y sus propias conveniencias para lanzar el candidato que mejor les parezca. Realizan reuniones casi secretas de donde, según ellos, saldrá el próximo presidente, que a no dudarlo, llegará al poder cargado de compromisos con sus electores de pequeña camarilla. Ni un paso, pues, hemos adelantado en nuestra politíca, los presidentes continúan fraguandose entre los jefes de partido que para la consecución del poder no paran mientes en entenderse con los enemigos de ayer, diciendo que todo es por amor a Costa Rica y para evitarle la rudeza de una lucha electoral que en estos tiempos costará tanto dinero. La cosa así expuesta está hecha para sorprender ingenuos, ya que esos señores se imaginan que la conciencia del pueblo costarricense está dormida y supeditada a su voluntad y que sus decretos, como un úkase, serán acatados porque a ellos

## La nostalgia de un viejo amigo

guo conocido quien nos rogó antes de hacernos cualquier declaración que reservásemos su nombre.

Nos decía el amigo: Por qué Uds no hablan en su periódico de la falta de orquestas? Se ha perdido el gusto; ya no se oyen

tan el espíritu sino solamente en las iglesias y pronto ahí también pondrán aparatos parlantes. Ya no se han vuelto a oír en los teatros las piezas de moda, porque han suprimido las orquestas; ya el público no puede pedir a gritos que

toquen la piezas de su preferencia. En fin, amigo, que en vez de adelantar retrocedemos; vamos perdiendo poco a poco el gusto por la música. Aquí los empre-sarios del teatro no debieran desterrar este arte dulce y magnífico y contratar orquestas para que tocasen las oberturas y nos dieran a conocer las piezas de moda, el último fox; el más reciente blues; la partitura más hermosa de la novísima opera el aire en boga de la

de la revista o de la ope reta. Amigo, pero que no destierren la orquesta. Trabaje en su periódico por ésto; rueguele a los empre-sarios del teatro para que pongan música siquiera los domingos igual al Raventós

en San José.
Complacidos oímos al estimado amigo y le prometimos trabajar en ese sentido y estamos muy de acuerdo en que es una lástima que se haya precindido de las orquestas.

reunidos en la mansión de un buen burgués decretaron quién sería el futuro presidente de la república. La conciencia del pueblo costarricense comienza a sacudirse y no serán los caudillos los que sigan imponien-do candidatos, sino que éstos serán los que reunan la mayor capacidad moral e intelectual que los haga acreedores a ocupar ese altísimo puesto de regir los destinos de una nación.

No importa que se una el capital con la claudi-cación de jefes de partido que sacrifican sus ideas de los programas bellísimos de su partido; para hacer llegar a la presidencia a un burgués que continúe el gobierno tradicional de despilfarro, de impreparación y de inconsecuencia.

A pesar de todos los frentes únicos estamos segu-ros que el país entero sabrá repudiar esas órdenes de los caudillos que se suponen seguirán mandando en los destinos de Costa Rica.

### CUARTILLAS

# EL FAMOSO FRENTE UNICO

historia nos dice cómo el menos incompetente general adquiere proporciones de Álejandro; có-mo el Rey por el solo hecho de ser Rey-aparece como el más perfecto caballero del mundo; cómo el Papa—por ser Papa— es un santo. Es que el hombre nunca la puede pasar sin una buena colec-

ción de ídolos que no son sa al discutir un frente úni- no, en hablándose de Alotra cosa que superhom-bres de farsa», ha escrito un periodista inglés de los días que corren.

Esto se nos ocurre pensar al conocer las propaladas noticias de un frente único en la política nacional.

¿Qué buscan, qué pre-tenden los políticos de far-

Una taza de café puro marca

"COPA BLANCA"

En vez de otra bebida es el mejor tonificante

Aromático y delicioso al Paladar

Pídalo en todas partes

No saben a dónde van

van en conjunto o por separado a la lucha electoral, de que los trabajadores todos,—el campesino,
el obrero y el dependiente
de comercio—se apresuren
a formar el gran partido

V otros, los claudicadorea de la fanfarria, son cade comercio—se apresuren a formar el gran partido Y otros, los claudicadodel pueblo, el partido sores de la fanfarria, son cacialista o del proletariado. Paces de conquistar, como Nuestros trabajadores están el más perfecto caballero, desimente colocados en el el mundo político. mar el verdadero frente único que en realidad ne- ga el verdadero frente úni-cesita Costa Rica. Nadie co del proletariado costa-mejor que los trabajadores, rricense a poner en su luunidos en solo ideal y luchadores de un solo cam-po, pueden dar al traste los de barro. cen los planidos de los Bien querríamos que toeternos farsantes políticos, dos los trabajadores leye-de los que no hacen otra ran estas líneas y las que

Efectivamente, en Costa bandera de renovación de Rica al solo nombre de valores y de limpieza de un Ricardo Jiménez—por ser don Ricardo—es todo, es el ídolo de los que siempre fueron burlados. Y si

co y en consecuencia un Candidato único? berto Echandi por ser la persona de don Alberto es infalible en su gesto y ni cómo tienen qué hacer, su pensar, por mucho que Es hora, mientras estos defraudara otrora las aspi-santos sin altar discuten si raciones de veintiocho mil

acabar con los fakires. Vengar todos los desbarajus-

Bien querríamos que to-dos los trabajadores leyecosa que vivir agitando la seguirán para que compren-bandera del partidarismo dan lo mucho que pueden personalismo. hacer uniéndose bajo una

Juan del Monte

Cartago, enero de 1931.

Lic. CARLOS FRANCISCO ARIAS A.

Despacho esmerado de Recetas

Dr. Jorge Ortiz M.

De la Real Universidad de Bolonia

Especialidad en enfermedades de los niños

TELEOFNO 117

#### La atención .lamamos

en las columnas de este bisemanario, una nota referente a que a las personas pobres favorecidas con un pequeño auxilio de la be-néfica institución llamada Patrimonio de Pobres se les ha atrasado el correspondiente, durante el pa-sado mes. Y con mucha pena fuimos enterados de esta nueva, dado que co-

Hace pocos días leímos nocemos a muchas personas que en verdad, no tie-

nas que en vertau, no de nen quien les ayude. Llamamos la atención de las personas encargadas de la administración de dichos fondos para que activen gestiones en ese sen-tido, ya que está bien ins-pirado en la doctrina de aquel que pasó por el mundo haciendo caridad. Olympia

#### Cartin Bonilla

Han abierto una lujosa BARBERIA donde atendera a sus clientes.

Recuerde la especialidad en arreglos de señoras y señoritas.

varas al norte del París Salón

# CABALLEROS: aprovechen la oportunidad que les ofrece

# Biamonte & Rimolo

en San José frente la Botica de don Mariano Jiménez. desde © 50,00 hasta © 100,00 SOMBREROS al más bajo precio — Camisas y Corbatas también un gran surtido de material de Zapatería a precio sumamente reducido

Cartago, Costa Rica; Jueves 29 de Enero de 1931

Núm. 42

# ldeas que me han sugerido la carta que Juan del Valle enviò al Sr. Srio. de Educ. Pública

He leído con interés la car-ta que Juan del Valle, euvía al Secretario de Educación Públi-ca y en la cual comenta cieros aspectos ed cacionales, iertos defectos de nuestra vi-

Teatro VARIEDADES

JUEVES 29 de ENERO

VIERNES 31 de ENERO

Cara de Angel''

El Puente de San Luis Rey

SABADO 30 de ENERO

Corazón de

A las 3 y 7 p. m.

A las 8-30 p. m.

da escolar. En parte lo dicho por este señor es cierto y es-pecialmente aquello que se re-fiere a las ausencias inmotiva-das. Este asunto me ha sugerido algunas ideas, que vov

a tener a bien exponer, toda vez que he palpado muy de cerca las dificultades con que se tropieza, ante todo esfuerzo que se haga, para darle una solución más o menos recomendable y satisfactoria.

En primer término, el procedimiento seguido, según disposiciones reglamentarias es: el cobro inmediato e imperdonable de las ausencias inmotivadas. Para ello, el director de la escuela, en asocio de los maestros ordinarios, hace una lista por duplicado de ce una lista por duplicado de los niños que no asisten a la escuela, junto con el nombre de los padres de familia y el lugar de residencia. Estas listas van, una a la Jefatura Política o Agencia de Policía y otra al Tesorero Escolar. Has' ta ahí cumple el maestro con su cometido reglamentario. Va en este estado de cosas, tócales a las autoridades civiles, proceder, conforme la ley manda, al cobro de las fallas estipuladas en la lista, por medio de un policía o comisario.

Ahora bien, écumple fielmente la autoridad civil con esta obligación? Para ser benignos, diremos: que a veces si y a veces no. Pero lo cierto es que, cumpliendo no cumpliendo, los resultados son in variablemente los mismos. El policía, después de aquella execursión en que ha hecho de cobrador (feo oficio) preséntase con la lista tal como se le dió, y lo más curioso, sin un cinco como producto de aquel cobro.

«Razones? Véamolas. El ence una lista por duplicado de los niños que no asisten a la

dRazones? Véamolas. El en-cargado de cobrar las ausen-cias, cuando es activo y fiel

cumplidor de su deber (y de cimos esto, porque hay algu-nos que, tranquilamente, al ser nos que, rianquamente, ai ser enviado a ejecutar tal trabajo, en vez de recoger los lugares citados, llénanse de una re-pugnante pereza y para disi-mular y dejar que el tiempo discurra, siéntanse por ahí dondiscutra, stemanse por am don-de el superior no los vea, o van a arreglar otro asuntito muy distinto del que se les ha recomendado). Decimos, cuando el fiel cumplidor, llega na recomentanto. Decrimos, cuando el fiel cumplidor, llega a las casas, anuncia los motivos de la visita, y la madre, que es la que generalmente se halla a esa hora, con mil lloriqueos, alega pobreza, falta de alimentos, carencia de ropas, etc., etc. A veces dice que el niño está trabajando y que con el producto de su trabajo pagará las fallas imiserable argumento, por cierto! Robar la luz del saber al niño, privarlo de la enseñanza, alejarlo de la escuela, es decir, acercarlo a la ignorancia, a la socuridad, a la incapacidad e infelicidad, por unos cuantos céntimos de colón, que pronto, muy pronto se esfumarán! ¡Qué injusticia, qué crimen!

Dues bien, al final de cuen' tas ni dinero ni muchachos llegan a la escuela. Todo el trabajo ha sido infructuoso. Y el director continúa enviando las listas de ausencias, y los cobros prosiguen sin ningún resultado halagador moral o material, y las gentes habitúanse a recibir la no muy agradable visita del policia cobrador, y los niños ya no tienen miedo a las fallas y siguen faltando a las lecciones, encantados de la vida, tan tranquilos como si nada sucediera, por más que el maestro esté llamándoles la atención diaria menle y casi suplicando la mente y casi suplicando la puntualidad asistencia a la es cuela, iQué falta de cooperación entre la escuela y el hogar! A mi modo de ver, hay dos caminos a seguir para poder remediar este mal desastroso.

Primero: Poner a la disposi-ción del director del plantel un policía, que se encargue de visitar, de día por medio o todos los días si necesario es, los hogares en donde haes, los hogares en donde habiten niños que no van a la escuela, con el fin de preguntar el motivo de tal ausencia y si no es justificado, traerlos obligadamente a ofr las lecciones. En esta forma no habrá excusa por falta de dinero, sino que el padre de familia se verá impedido a enviar a sus hijos, cuando no haya causa justa de ausencia; ven caso hijos, cuando no haya causa justa de ausencia; y en caso de resistencia, al padre, y nada más que al padre, debe castigársele severamente, ya con multa ya con encarcelamiento, pues, realmente, éste, es el único culpable de que sus hijos no asistan con regularidad a la escuela.

El procedimiento es duro y hasta un poco indecoroso, per hasta un poco indecoroso, per hasta un poco indecoroso, per la caso de la causa de la caus

El procedimiento es uiro y hasta un poco indecoroso, pe-ro sabido es que la enseñan-za es gratuita y obligatoria. Como gratuita que es, todo buen ciudadano está obligado

Especialidad en Extracciones sin dolor. Inyección alemana Garantía absoluta en los trabajos

#### JOSE FERMIN MEZA CIRUJANO-DENTISTA

Calle del Comercio. - Cartago Frente al establecimiento de don José Joaquín Ortiz

### La renuncia del Ministro de Perú en Costa Rica

0,000,000,000,000

Desde principios del pre-

Consultorio Optico Rivera

E WOKENE

Exámenes

Científicos

de la vista

San José C. R.

Frente al Hotel Costa Rica

sente mes había renunciado su cargo el señor Mi-nistro drl Perú en Costa Rica y no fue sino anteayer que se dió la noticia de que quedaba al cuidado de la Legación el secretario.

La renuncia en cuestión había sido aceptada al senor Castro Uyangure por parte del Gobierno del General Sánchez Gerro.

#### TELEGRAMA

Ayer tarde recibió el se-or Presidente de la Junta de Educación de Cartago, el siguiente telegrama: "Suplícole decirme cantidad y largo planchas de hierro necesario para Escuela As-censión Esquivel.

Osias Castro

Jefe Técnico del Taller de Obras Públicas.



caz remedio.

Luneta © 0-25 DOMINGO PROXIMO A LAS 8-30

PRESIDIO

Coney Island

Por JOSE CRESPO "Toda hablada en ESPAÑOL" Busque el número del DOMINGO le interesará

BROMO QUININA con la firma E. W. GROVE en la cajita

Su calidad superior, siempre pareja agrada al fumador

Un cigarrillo que inspira simpatía:

Por su calidad

Por su precio

Y por estar elaborado con . productos nacionales

moralmente al pronto y puntual envío de sus niños a la escuela, pues de lo contrario defrauda al Estado, imposibilita en grado sumo la labor del maestro, perjudica notablemente a la Escuela y contribuye a fomentar la ignorancia e ineptitud de sus hijos. Como obligatoria, ya sábese los deberes que tiene que cumplir cada uno, en forma estricta y correcta.

Segundo: Este procedimien

Segundo: Este procedimiento es más mesurado, más firme y eficaz, pero más lento y cuyo beneficioso producto irá notándose paulatinamente. Trátase de iri formando conciencia entre los padres de familia, de ir inculcándoles, poco a poco, por todas las formas posibles, desde las columnas de la prensa, por medio de conferencias o por cartas frecuentes, la idea de mandar a sus hijos a la escuela con toda regularidad, aun-Segundo: Este procedimien' lla con toda regularidad, aunque para ello halla sacrificios y mucha pobreza material, pero, por lo menos, existe rirqueza espiritual. No está por demás decir que esta labor ya

ha sido comenzada y con este fin efectúanse mensualmenfe las reuniones de padres de tamilia. En estas reuniones coméntanse los asuntos más importantes, se les habla a los asistentes sobre los problemas que urge resolver y pídeseles su ayuda noble y eficaz. No sé, realmente, si en todas las escuelas se cumpte con este requisito, aunque verdaderamente esto seria lo ideal. ha sido comenzada y con es-

En las escuelas centrales, creo que no se tropieza con tantas dificultades como en las escuelas rurales. Ello se debe a motivos especiales, que facilitan la labor en las centrales y la obstaculizan en las rurales. Asunto de estudio es este y muy interesante. En todo caso, el tema préstase para nuchos y muy sabrosos comentarios de un interés grande, y esperamos que las personas entendidas y capacitadas, hablarán sobre él.

Jorge Gómez Jiménez

Oreamuno, 21 1930

# Exposicion del Campo Avala

Las solicitudes para puestos de chinamos, resfresquerías, anuncios comerciales. y toda otra diverción durante los días de la Exposición, deben ser dirigidas a la Junta de Administración, al apartado 12

Cartago, 25 de Enero de 1931 

